
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     Balade dans les ruelles de Montgeard 

Bonjour ! 

 Je suis Léon, l’âne du pastelier du village. 

J’ai perdu mes feuilles de pastel, peux-tu 

m’aider à les retrouver ?  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



          Départ : à l’église 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

             Le château 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L’église Notre Dame de l’Assomption a été construite à la 

Renaissance, avec l’argent du pastel.  Le village était très 

riche à cette époque et les marchands pasteliers avaient 

décidé de faire construire une église. Beaucoup d’entre eux 

s’y sont fait enterrés. 

Tu découvriras à 

l’intérieur des 

albâtres, 

importées 

d’Angleterre. 

Il a été bâti  par la famille la plus riche et importante du 

village, qui  en étaient les seigneurs.  Il s’agit de la famille 

Durand. Cette famille n’ a plus eu de descendant après 1850 

et le château a été démantelé brique par brique. Les 

matériaux ont servi à construire des maisons du village. 

La forme en 

croix de cette 

fenêtre est 

typique de la 

Renaissance. 

On l’appelle 

« fenêtre à 

meneau »  

Combien de cloches comporte 

le clocher ? 

Cite 2 matériaux ayant servi à 

bâtir  le château  



 

                L’échauguette 

 

 

 

  

 

 

 

           

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A la Renaissance, elle faisait partie du système défensif du 

village qui était composé de fossés remplis d’eau et d’une tour 

de guet. 

Cette échauguette, située en hauteur, permettait aux 

habitants de voir arriver l’ennemi de loin et ainsi se préparer à 

la défense.  

A quoi pouvait donc servir une 

échauguette ?  

Ces petits trous 

dans la 

maçonnerie 

servaient à faire 

passer les fusils 



 

 

           Champ de pastel 

 

 

 

 

Les étapes de la coloration en pastel 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tente de trouver dans le 

champ une feuille de pastel  

7/ Cette poudre est 

mélangée à de l’eau et de la 

chaux 

1/ Les feuilles poussent 3/ On les écrase avec un 

moulin pastelier 

4/ Les feuilles sont 

rassemblées en boules 

5/ Elles sont stockées dans 

des séchoirs 

6/ Ces boules sont réduites 

en poudre 

8/ Le tissu est plongé dans la 

cuve 

9/ En séchant, le linge ressort 

bleu. 

2/ Elles sont cueillies à la 

main à partir de juin 

Le pastel est une plante qui servait autrefois à teindre le vêtement, tissu et 

étoffes en bleu. Aujourd’hui, on s’en sert comme cosmétique (crèmes, 

savons…) 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Félicitations ! 

Tu as bien rempli ta mission ! Tu 

peux cueillir quelques graines de 

pastel et pour les faire pousser 

chez toi… 



 

 

 

 

 

Ce livret a été conçu par : 

 

Office de Tourisme #LauragaisTourisme31 

Nailloux Outlet Village 

Unité 82 et 141 Le Gril  31560 NAILLOUX 

Tél. +33 (0)5 62 57 09 68 

accueil@lauragaistourisme.fr 

www.lauragais-tourisme.fr 

GPS : 43.356 694 1.623 473 

Ouvert du lundi au samedi de 14:00 à 19:00 

Du 1er juillet au 15 septembre de 10:00 à 19:00 
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